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铁道部!能力越大"责任越大#

治过度包装应有更严标准
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粉与黑

! ! ! !元旦与春节之间!各地正在或正

要开"两会#!一片崭新气象!会风都

有改变$ 然而这几天的时候!忽然传

来某地一位人大代表的"炮轰%!抱怨

当地政府"故意%将预算案搞得"谁也

看不懂%!引来议论纷纭$

如果真是有这种"故意%!那当然

不好$人民代表大会是咱们的根本政

治制度!地方人大被称为"地方国家

权力机构%!而预算!则决定着行政权

力的"活动范围%!这可不是几个钱的

问题呵$ 所以审议预算!是权力机构

的基本职能! 是人民代表的崇高职

责!如果"谁也看不懂%!那怎么监督!

如何履责$所以预算案还是要尽可能

搞得"易懂%一点!说"大实话%!说"明

白话%!故弄玄虚!云里雾里!"故意%

让人莫若以明!当然不行!我们说要

"改文风%!恐怕预算案也不必例外$

但是话要说回来!预算案确有它

的科学性&专业性和严谨性!数字会

枯燥一点!条目会抽象一些!要把预算

案做得"通俗易懂%!恐怕很难!甚至不

太可能$ 这就提出一个人民代表也要

学习的问题$ 一些 "议员%"看不懂预

算%!不是一个地方才有!多年来甚为

普遍! 这里当然有政府要尽可能 "通

俗%的要求!但更有一个我们"议员%的

知识结构问题$ 预算是一定要"看懂%

的!"看不懂%!你怎么行权' 而"看懂%

预算并不是一件极易之事! 需要我们

殚精尽竭之外! 还要有一定的专业知

识$人民代表也应当是"学习型%组织!

如果一届&两届!多年"看不懂%预算!

怎么举手呢'而把预算的枯燥!仅仅归

结于有人"故意%!恐怕并不符合事实!

也不利于"议员%的自我提高$

我们的人民代表!来自于各个行

业!代表不同阶层!大多不是职业政

治家&经济学家或律师!这是我们的

特色!也是一个优势&一个长处$但人

代会毕竟不是"劳模会%或"群英会%!

既然做了人民代表! 就要跨越地区&

超越行业! 努力代表不同人群共同

的& 整体的甚至带有根本性的利益$

这里不仅有代表的结构问题!更有我

们要不断提升自己的要求(((我们

不是说!人代会审议通过法案!是把

它"提升到国家意志%的高度吗'为了

这个"代表性%!我们要与时俱进地适

应执政的现代化!为了这个"高度%!

我们自身也要不断"提升%才好$

这里说的! 当然不仅仅是一个

"看懂%预算的问题(((前几天!为了

"明星%该不该进政协!不是曾经沸反

盈天么'而我也只是担心!周星驰"看

得懂%预算吗'

凌 河

! ! ! !在网络世界中! 很多字词的

含义都发生了变化$ 羊驼被奉为

"神兽%!"杯具%隐含着自嘲!当粉

与黑成为一对反义词! 也不再表

示某种颜色$

粉与黑 ! 是两种相反的态

度(((喜欢与讨厌$

与绝大多数网络热词一样!粉

与黑从哪里起源已不可考$硬要解

释一下!"粉% 大约是来自于 "粉

丝%一词!某某的粉丝简称为"某

粉%)"黑%起先是个动词!看似与

"抹黑% 相近! 但大多数情况下并

非恶意的污蔑!而是出于讨厌的态

度进行的批判! 后来也可做名词!

成为与"某粉%相对的"某黑%$

粉与黑! 都带着主观的感情色

彩! 如果某个特定对象的粉与黑在

同一平台上相遇! 天然的对立几乎

是不可避免的$

在形形色色的粉中!有一类特

别引人注目!被叫做"脑残粉%$ 被

如此讥嘲!是因为他们的喜爱和拥

护!往往表现为感情用事&毫无原

则&不辨是非$

什么样的人会被称为 "脑残

粉%'举个例子*某作家涉嫌抄袭!喜

欢这名作家的粉会怎么做' 有的会

想方设法证明偶像不存在抄袭!有

的会在证据确凿之下理性地接受现

实)但也有一些!会搬出+抄袭是让

被抄者的创意发扬光大% 之类的谬

论! 死活不承认偶像做错事(((这

样的!就会被叫做"脑残粉%$

因此!有一句"至理名言%*一个

脑残粉胜过十个高级黑$

高级黑!顾名思义!是指黑的手

段够高明$ 有时候!过度的喜爱!反

而带来更多伤害$所以!也会有高级

黑伪装成"脑残粉%!混淆视听$

喜欢& 支持某个人或某种事

物! 是不是一定要百分之百地维

护!而丧失了客观的分析和理性判

断' 是不是这个人或者这种事物一

受到批评指责!就要像刺猬一般竖

起尖锐的刺!朝向所有不与自己站

在同一边的人' 反过来说!也是一

样$ 一旦决定要讨厌&反对!就非要

百分之百地否定不可吗'这两种看

似相反的强烈感情!或许恰恰出自

同源! 比如心理上的自我保护!比

如对群体归属感的需求$

更多时候!粉或黑!存在于人

们的潜意识之中$ 对某人某事某物

作出判断前! 固有的喜恶和认知!

时常悄悄地缠绕上来!将人们拉离

理性的轨道!需要多大的勇气和力

量!才能摆脱一点点'

郁晶陶

! ! ! !由于违反,反垄断法-!在国家

发改委的介入下!贵州茅台&五粮

液等白酒企业近日都表示废除+限

价令%$白酒企业不许经销商跌价!

这令人很奇怪!白酒价格怎么就跌

不得'

众所周知!市场经济中价格是

随行就市的! 根据供求关系等因素

调整!价格涨涨跌跌很正常$经销商

想降价! 本身就说明白酒的销售遇

到困难! 降价减少的是销售商的利

润!正常的经营行为怎么就不行'

其实! 白酒只是一种粮食经

发酵制成的饮料!并无特殊之处!

也不是不可或缺$ 酒有多种!啤

酒&葡萄酒&黄酒&洋酒等等!价格

都是有涨有跌!怎么白酒就只能涨

不能跌呢'

说到底!白酒企业是为了维护

高端形象!的确!这几年白酒价格

一路上涨! 价格远远超出其他酒

类! 一些高档白酒更是动辄上千

元!普通百姓已经喝不起!成为奢

侈品了$通过连年调高价格的手法

制造紧张假象!让人产生白酒可以

保值升值的错觉!于是!白酒的功

能开始异化!一些人买了茅台不是

为了喝!而是作为黄金一般的保值

品! 为了以后可以更高的价格卖

出!前段时间茅台拍卖出现一些高

价!更强化了这种观念$ 白酒理财

产品也应运而生!一些机构推出酒

类理财产品! 基本上都是白酒!买

的人自然也是醉翁之意不在酒!为

了以后价格升高后卖出!炒酒成为

炒股票&炒房产&炒大蒜之后的一

个炒作东西$

如果白酒降价!岂不是保值升

值的神话就会破灭' 但是!白酒的

功能终究是用来喝的!赋予那么多

额外附加值!并非白酒自身能够承

受的$ 理论上说!白酒可以无限量

生产!不是一种稀缺资源!没有只

涨不跌的道理$去年酒鬼酒曝出塑

化剂风波后!不仅对白酒销售产生

整体冲击!一些白酒理财产品价格

也出现下跌!如沱牌舍得公司发行

的 +水晶舍得 !"#!% 最新价格为

$!!元!较 %&"元发行价已跌去逾

'"(!只涨不跌的神话也破灭了$

即使没有塑化剂风波!白酒价

格越来越高也终有消费者难以承

受的一天!跌价早晚会出现!因此!

应当还白酒本来面目!让价格涨涨

跌跌$

连建明

! ! ! !每年的春运! 火车票都是话题焦

点!购票难!乘车累!自从电影,人在囧

途-问世以来!春运囧途就成为很多归

乡客的遭遇$ 伴随着巨大的人流!春运

与你我息息相关!而主导这一大规模人

口迁徙的铁道部!它的所作所为往往成

为众矢之的!做得好还不够!还得说得

好$ 这些年舆论对于春运的关注!除了

要求提高交通服务!让每个在路上的人

免于囧途的困扰!宏大话题之外的细枝

末节!也被很多人所重视$

一个典型的现象是近来网上要求

站票半价的呼吁$ 调查显示!近八成网

友支持站票半价!其理由多基于站票所

享受到的服务与坐票差异甚大!然而也

有不少网友反对此政策! 他们认为!按

照支持者市场定价的逻辑!春运期间巨

大的市场需求! 不但站票半价不能实

现!无座车票甚至会上涨$有人还引申!

认为按照站票半价的逻辑!公交&地铁

站票都应该半价$

这些反驳看似有其合理之处!但

仔细分析不难看出其中的疏忽$ 其中

一个被很多人提及的事实是铁路运

输的特殊性!火车运输的长途特征显

而易见!从沿海到内陆!从东部往西

部!站票和坐票相比!其舒适度大相径

庭!显然不能等同于公交和地铁$

站票半价政策尚无定论!铁道部

专家提出了反驳意见!表示火车票的

构成并非乘车环境一元构成! 另外也

坦承站票半价实施过程有较大的难

度$尽管如此!有人指出在此期间要求

站票半价的声音有着宝贵的价值#即

它提升了民众的议价能力$ 其实!站

票半价的呼吁并非简单的讨价还价!

有必要重视春运这一重要语境!春运

囧途加之火车乘客多为底层民众这

一事实!决定了站票半价政策的民意

基础$ 人民日报在其评论指出对此政

策不能纠结于市场逻辑!铁道运输政

府定价决定了此政策本质上是一个

民生问题$

最近针对网上购票过程中! 多家

浏览器厂商向用户提供抢票插件!造

成 #!')*网站服务器瘫痪! 铁道部与

提供抢票插件服务的互联网公司进行

了约谈!网上不少人对此表示反对$于

理而言! 的确有很多人借助插件轻易

买到了票!不排除有黄牛党从中得利!

即便如此!很多人还是批评铁道部!尤

其是 #!')*网站的技术缺陷! 新华网

在其评论中嘲讽铁道部技术落后*+没

听说苹果公司会.约谈/越狱大神不要

再越狱!更没听说过微软公司.叫停/

黑客不准写病毒$ %

铁道部不是一家公司! 但从它所

垄断的资源来看! 却堪比一家超级大

公司$一方面是以举国之力完善民生!

另一方面却要面对市场法则的考验!

铁道部在夹缝中求生!它多重身份!进

退两难$ 能力越大!责任越大!这个说

法!放在铁道部这个国家部门来说!意

味深长! 它所遭遇的质疑与批评多一

些!却也正常$（作者为人民网舆情监
测室特约舆情分析师）
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! ! ! !据媒体报道!,上海市商品包装

物减量若干规定- 将赶在春节前的

!月 #日实施!销售"过度包装%商品

如拒不改正!商家最高将面临 $万元

罚款$

过度包装多年来之所以打而不

死!一是有送礼经济&行贿经济的庞

大需求在撑腰!另一方面!则是"老

鼠夹子%型号不太对$上海界定过度

包装的标准基本沿袭了国家标准!

其中最主要的一条是 "所有包装成

本的总和不超过商品销售价格的

!)+%$ 但在送礼经济的推动下!近年

来月饼&茶业&保健品&化妆品&烟酒

的价格早已一路攀升!有的商品往里

面放根小金条!包装总费用都不会超

过零售价的 !,($上海反过度包装的

法规!要对付这样的畸形包装!就得

在国家强制性规定之上订出更高标

准来$

此外!上海虽不是过度包装商品

的主要生产地!但依然有众多此类商

品的生产企业&总代理企业&包装企

业甚至企业总部$ 因此!地方法规在

强化流通企业责任时!对此类企业的

责任也应该更明确一点!职能部门才

有底气去上门打老鼠$ 反过来!这些

企业要想不被过度包装的同行挤出

市场!就会主动来当"监督员%$ 有这

支部队暗助!商家再想搞过度包装就

难了$

（新民网评论员，网址 !!!"#$%!

&'%"(%）
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